

La Nature

L'ouverture des Evaux au public après le départ du golf coïncide, à quelques années près, avec la construction de la Cité-nouvelle d'Onex. Ce gigantesque projet urbanistique fût rapidement décrié pour son manque d'espaces de verdure. A la suite du déménagement du golf, en 1969, près de 60 hectares de verdure deviennent, du jour au lendemain, accessibles aux riverains.

L'Etat de Genève scelle définitivement le sort des Evaux en 1987 avec le déclassement de la quasi-totalité des terrains en zone de verdure. Cette décision entérine l'orientation multiple du site vers des activités de loisirs et de sports et une préservation de la nature. Il s'agit du plus important déclassement en zone de verdure jamais réalisé alors par le Canton qui crée ainsi un des plus grands parcs urbains de Suisse.

Un environnement riche et diversifié

Les terrains récupérés du golf sont forcément caractérisés par des aménagements dédiés à ce sport. Les pelouses engazonnées recouvrent une large majorité des terrains. Les alignements d'arbres caractérisent eux aussi l'aménagement paysager du site. Ces alignements ne sont en réalité par issus du golf mais des cultures céréalières qui le précèdent. Seuls les alignements de bouleaux, dont certains subsistent encore aujourd'hui, ont été plantés à l'époque du golf.

Au fil des ans, le Parc se dessine. Les bunkers ensablés disparaissent en même temps que les premières infrastructures de sport apparaissent. Jusque dans les années 2000, le gazon reste néanmoins bien présent



Faunes et flore

Près de 1500 arbres isolés ainsi qu'une dizaine d'hectares de forêt constituent le patrimoine arboré des Evaux. Les essences principales sont le bouleau et le chêne avec environ 450 spécimens chacun. En 2019, la Fondation des Evaux a entrepris, avec l'aide d'un cabinet d'expertise indépendant genevois, une analyse méticuleuse de l'état sanitaire de l'ensemble de ses arbres. Environ 1500 arbres sont désormais répertoriés et numérotés permettant d'avoir une vision de l'ensemble du patrimoine arboré et une gestion spécifique pour chaque arbre pour les années à venir. Avec près de 30 hectares dédiés à la nature, le Parc des Evaux est l'un des plus importants refuge urbain pour la faune et la flore. De nombreuses espèces remarquables sont observées comme le Rossignol Philomène ou le coléoptère Pique-prune. Une balade aux aurores vous permettra d'admirer de nombreuses espèces. Il n'est pas rare à cette heure matinale de tomber sur un chevreuil. Tendez l'oreille et appréciez les chants des nombreux oiseaux nichant dans le Parc au détour d'une halte durant leur migration.

au sol. L'entretien est minutieux et principalement ornemental. La nature est façonnée pour plaire avant tout.

Dans le courant des années 90, les perspectives changent et l'intérêt écologique s'inscrit de plus en plus dans les pratiques d'entretien. En 1997, la Fondation des Evaux invite les écoliers à planter plusieurs centaines de mètres linéaires de haie-vives. Des zones de prairie apparaissent également dans le parc et la zone dite aujourd'hui «zone nature» commence à apparaître au nord du parc. Ces actions visent à créer un lien plus fort avec les écosystèmes environnants tels que la réserve du Bois des Mouilles, le site protégé de reproduction de batracien ainsi que les rives du Rhône.

Les premiers chemins pédestres sont aménagés au début des années 2000. Près de 5km de chemins sont créés pour faciliter la promenade et la découverte du site.

Cap vers la biodiversité

Lors des vingt dernières années, de nombreux projets pour protéger la biodiversité ont été initiés. Citons-en quelques-uns : l'augmentation des prairies, la tonte à cheval, la minimisation des interventions sur les arbres, l'abandon des produits phytosanitaires dans l'entretien courant, la création d'un jardin agroécologique. Ces quelques exemples illustrent l'équilibre à trouver entre le développement de la biodiversité et l'importante fréquentation du Parc. Plus généralement, ils démontrent que l'entretien d'un espace ouvert public passe aujourd'hui par une conscience écologique forte et incontournable.



Le patrimoine arboré des Evaux constitué de plusieurs chênes centenaires



L'étang des Evaux créé initialement comme bassin de rétention pour les eaux drainées des terrains de football.



©Lucien Kolly

Le jardin maraîcher

Le Parc des Evaux accueille depuis 2019 environ 4000 m2 de cultures maraîchères en agroécologie. Le projet d'un potager implanté au cœur du parc des Evaux est né dans le cadre de la démolition et reconstruction du Restaurant des Evaux. Les fruits, légumes et herbes aromatiques du jardin sont cultivés par une association et alimentent directement le restaurant. L'ensemble de la production maraîchère est réalisée sous les principes de l'agroécologie. Par ailleurs, des ateliers de sensibilisation y sont organisés pour les enfants ainsi que pour les adultes.